
А БЫЛ ЛИ... КОНСЕНСУС?
«Круглый стол» по проблемам развития бизнеса в Славутиче состоялся 17 октября в рамках общественного совета

П р и м е ч а те л ь н о , что  
встр е ч а  п р е д п р и н и м а т е 
лей с городским  головой и 
членами общ ественного со
вета (многие из них и сами 
в течение многих лет рабо
та ю т  в этом  с о в е те ) у д и 
вительно совпала с под об 
ной же встречей, но на са
мом высоком уровне. И м е
ется  в виду встр е ч а  П р е 
зидента Украины с предста
вителям и крупного  у кр а и н 
ского бизнеса.

И н и ц и а то р а м и  в стр е ч и  
стали предприним атели го
рода, которы е и пред лож и
ли совету  за круглы м  с то 
л ом  обсуд ить  пробл ем ы  
с та н о в л е н и я , с у щ е с тв о в а 
ния и р а зв и ти я  б и зн е с а  в 
С л а в ути ч е . В ер о я тн о , о б 
суждение вопросов взаим о
действия власти и бизнеса 
сегодня в Украине вы ходит 
на первый план —  по всей 
вероятности, их накопилось 
за последнее время пред о 

с та то чн о .
В целом , практи чески  все 

вопросы , пр е д л о ж е н н ы е  о б 
щ ественном у совету  для об 
суждения местны ми п ред ста 
вителями бизнеса, в той или 
иной мере поднимались пред
принимателями в рамках кон
ф еренц и и , пр о х о д и в ш е й  в 
Славутиче в ф еврале текущ е
го года. Тогда проблемные воп
росы по обоюдному решению 
власти и бизнеса были объе
динены в Программу развития 
малого предприним ательства  
на 2005 год и совместный про
токол . Поэтому первая часть 
встречи логично была посвя 
щ ена с во е о б р а зн о м у  отчету  
органов исполнительной вла
сти о том , что из полож ений 

’'п р о гр а м м ы  уже вы по л не н о . 
По словам  начальника  отд е 
ла эко н о м и ки  го р и с п о л ко м а  
Виктора Ш евченко, на се год 
няшний день вы полнена зна 
чительная их часть:

—  В соответствии  с резо 

л ю ц и е й  ко н ф е р е н ц и и , учтя  
предлож ения и зам ечания от 
предпринимателей, был отра
ботан проект решения С лаву- 
тичского городского совета, и 
29 июня 2005 года было при
нято решение, внесш ее изм е
нения и дополнения в порядок 
передачи пом ещ ений ко м м у
нал ьн о й  с о б с тв е н н о с ти  в 
аренду и м етодику расчета и 
по р я д ка  и с п о л ь зо в а н и я  
средств, полученны х от арен
ды ко м м ун а л ь н о й  с о б с тв е н 
ности. В частности, конкурс
ная гарантия, перечень эксп 
луатационны х затрат и опре 
деление, что такое эксплуата
ционны е затраты . По состоя 
нию на 1 июля было передано 
в аренду субъектам предпри
н и м а те л ь с ко й  д е я те л ь н о с т и  
бол ее  51 ты с. кв а д р а тн ы х  
метров площ адей ком м уналь
ной собственности. Что каса
ется средств благотворитель
ного фонда «ЧА Э С -Славутич- 
Р азвитие». В соответствии  с

р е зо л ю ц и е й , на пр о тяж е н и и  
м арта —  с е нтяб р я  те ку щ е го  
года было составлено и пода
но 7 исков в суд на субъекты  
п р е д п р и н и м а те л ь ско й  д е я 
те л ьн о с ти , которы м  п р е д о с 
та в л я л а с ь  в о звр а тн а я  ф и 
нан со ва я  пом ощ ь на сум м у  
425 тыс. грн. К сожалению, до 
н а сто я щ е го  вр е м е ни  суд не 
принял соответствую щ их ре
шений. Кроме того , пред при
ниматели вы сказали пож ела
ние улучш ить систему инф ор
м и р о ва н и я  о тех  или ины х 
те нд ерах  и тор гах , п р о в о д и 
мых в городе, на ЧАЭС и АРС. 
АРБ закл ю чило  с о о тве тс тв у 
ю щ ие д о го в о р ы  с р у ко в о д 
ством  этих п р е д п р и я ти й  об 
обмене информацией. Все эти 
све д е н и я  р а зм е щ а ю тся  на 
сайте агентства, где есть раз
дел «Тендеры и закупки». Были 
такж е проанализированы  на 
логовые нагрузки в связи с из
м енениям и н а л о го во го  з а ко 
нод ательства  и введены  но 
вые ставки  единого налога с 
физических лиц-предпринима- 
тел ей. По разл ичны м  видам 
д е я те л ьн о сти  ставки  у м е н ь 
шены на 12 —  20 процентов. 
В опросы  аренд ы  н е п о с р е д 
с тве н н о  с вя зы в а ю тс я  п р е д 
прия тиям и  с д е я те л ь н о сть ю  
ко м м ун а л ь н о го  пред приятия  
«Фонд ком мунального им ущ е
ства». Э тот вопрос р а ссм а т
ривался на д вух  засед ан иях  
испол нител ьн о го  ком итета  и 
7 октября —  на сессии горсо
вета. С ессией принято  со о т
ветствую щ ее реш ение.

По мнению городского голо
вы, пункты , о го в о р е н н ы е  в 
программе, выполнены  м ини
мум на 90 процентов.

П редстави тели  «пр е д п р и 
н и м а те л ь с ко го  ко р п уса »  о т 
метили что программа выпол
няется, но ее надо подкоррек

т и р о в а т ь .
Зато  С о вм е с 
тны й п р о то 
кол , п о д ч е р к
нул председа
тел ь  С ою за  
п р о и з в о д и т е 
лей товаров и 
у с л у г  С л аву- 
тича  С ергей  
Ч есн око в , не 
в ы п о л н е н  
пр о ц е н то в  на 
80. П оэтом у  
17 во пр о со в , 
п р е д л о ж е н 
ные для  об- 
с у ж д е н и я  
п р е д п р и н и м а 
те л я м и , по 
словам  С е р 
гея Н и ко л а е 
вича , уже 
п р е д л а га л и сь  
для р а с с м о т 
рения и р еш ен ия  в р а м ках  
ф е в р а л ьс ко й  ко н ф е р е н ц и и . 
Итак, предприниматели пред
ложили поговорить о след ую 
щем:

«1. Договора аренды зак
л ю ч а ю т с я  на 1 год, з а т е м  
тр еб уется  п е р е з а кл ю ч е н и е  
на новых условиях.

2. П ом ещ ения сдаю тся  
в аренду без разрешения на 
их ремонт и улучш ения.

3. С д е л а н н ы е  у л у ч ш е 
ния и р е м о н т ы  з а т е м  при  
п р о в е д е н и и  э к с п е р т н о й  
оц енки  в к л ю ч а ю тс я  в с т о 
имость аренды, что пр и в о 
д и т  к н е о б о с н о в а н н о м у  
ув ел и чени ю  аренд ной  п л а 
ты.

4. Не вы полняю тся ре
шения и сполкома и сессии  
по повод у  э к с п л у а т а ц и о н 
ных расходов. П родолжают  
с о б и р а т ь с я  н е о б о с н о в а н 
ные п л а те ж и  в р а з м е р е  1 
грн. за 1 кв. м етр  п о м и м о

Владимир Удовиченко: «.. .Да есть у нас 
тр е т е й с ки й  суд! Возникает конф ли ктная  
с и т у а ц и я  —  п р и х о д и т е  в и с п о л к о м , ко 
мне, мы сядем и разберемся.. .»

арендной платы.
5. В течение 3-х меся

цев со всех предпринима
тел ей  незаконн о  с о б и р а 
л и сь  6 про ц ен то в  св ерх  
арендной платы. Наши за
мечания к методике арен
ды в этой части не учтены.

6. До сих пор не о п 
редел ены  п р и о р и те т н ы е  
нап р ав л ен и я  по п о д д е р 
ж к е  п р е д п р и н и м а т е л ь 
ства в городе. Так на се 
годня самыми социально  
значимыми услугами в го
роде являются химчистка  
и баня, где аренд а  едва  
превышает 60 коп. за 1 кв. 
метр.

7. Инвестиции в про
и з в о д с т в о  в г о р о д е  с о 
к р а щ а ю т с я  из-за  о т с у т 
ств и я  и н в е с т и ц и о н н о й  
привлекательности  г о р о 
да и л и к в и д а ц и и  с п е ц и 
а л ь н о й  э к о н о м и ч е с к о й  
зоны «Славутич».



8. Механизм компенсации ин
в е с т о р а м  С Э З  « С л а в у т и ч »  не  
р а з р а б о т а н  как  на п р а в и т е л ь 
с т в е н н о м  у р о в н е ,  т а к  и на г о 
р од ском .

9. К о н к у р с н а я  к о м и с с и я  по  
аренде ф актически  не у п р а в л я 
ет  а р е н д н ы м и  о т н о ш е н и я м и  в 
городе. Ее решения к о м м ун ал ь 
ными предприятиями и гн орир у
ются.

10. Не разработаны  п р о зр а ч 
ны е п р а в и л а  п е р е в о д а  ж и л ы х  
п о м е щ е н и й  в н е ж и л о й  ф о н д  
для использования их в коммер
ческих целях.

11. Н ет м ехани зм а п р и в а т и 
з ац и и  в ы с в о б о ж д а е м ы х  и п у с 
т у ю щ и х  п о м е щ е н и й  д е т с к и х

д о ш ко л ь н ы х и др уги х  у ч р е ж д е 
ний, н а х о д я щ и х с я  на б а л а н с е  
горОО и отдела культуры.

12. Ком м унальная с о б с т в е н 
ность , сд а н н а я  в ар енд у , идет  
под залог кредитов банкам, что  
ф а к т и ч е с к и  м о ж е т  п р и в е с т и  к 
п ри в ати заци и  за бесц енок  этих  
о б ъ е к т о в  (Б П О  « Л ю к с»  и « С о 
к о л ь н и к и » )  и п о т е р и  р а б о ч и х

м ест  у м н о ж е с т в а  а р е н д а т о р о в .  
Э к с п е р т н а я  о ц е н к а  д л я  с д ач и  в 
аренд у  в 10 раз п р е в ы ш а е т  э к с 
п е р т н у ю  оц ен ку  д л я  за л о га  или  
п р о д а ж и .

13. Не в ы п о л н яю тся  т р е б о в а 
ния об обязательной регистрации  
в городе субъ екта  п р е д п р и н и м а 
т е л ь с к о й  д е я т е л ь н о с т и  при з а к 
л ю ч е н и и  д о г о в о р а  а р е н д ы  на 
ко н к ур сн ы х у с л о в и я х  и н о г о р о д 
н и м и  п р е д п р и н и м а т е л ь с к и м и  
структурам и.

14. Т е н д е р ы  на з а к у п к у  т о в а 
ров и услуг за средства местного  
бю дж ета  на сумму б ол ее  10 тыс. 
грн. не стал и  п р о з р а ч н ы м и ,  и н 
ф ормация о них не публикуется в 
местной печати.

15. Б и з н е с м е н ы  п р о д о л 
жают работать во власти и ис
пол ьзовать  с л уж еб н о е  п о л о 
ж е н и е  д л я  п о л у ч е н и я  н е о 
бо сн о в ан н ы х л ь го т  и п р и в а 
т и з а ц и и  к о м м у н а л ь н о й  с о б 
с тв ен н о ст и .

16. Не р е ш е н  в о п р о с  э ф 
ф е к т и в н о г о  и с п о л ь з о в а н и я  
средств, собираемых от арен
ды  к о м м у н а л ь н о г о  и м у щ е 
ства.

17. П р о д о л ж а е т с я  д у б л и 
рование ф ункций в 7 структу
рах у п р а в л е н и я  к о м м у н а л ь 
ной соб ств енн о сть ю .»

Вместо двух часов, положен
ных по р е гл а м е н ту  за се д а н и й  
о б щ е с тв е н н о го  со ве та , « кр у г- 
лый стол» продолжался без ма
лого четыре (!) часа. Сказать, что 
о б с уж д е н и е  бы ло  б ур н ы м , — 
зн а ч и т  с ил ьно  п р и у м е н ь ш и ть  
накал царивш их на нем с тр а с 
тей. Среди пол ож ительны х его 
м ом ен тов  с л е д у е т  о тм е ти ть  
б езусл овную  и с крен ность  обе 
их сторон и явную попытку улуч

шить дело. Среди отрицательных — 
то , что  д и а л о г м е ж д у  б и зн е с о м  и 
в л а стью  не с о с то я л с я . Во всяком  
случае, слож илось устойчивое  впе
чатление, что стороны  дал еко  не в 
полной мере услыш али друг друга.

Состоявш ийся разговор был рас
считан, скорее, на специалистов —  
тех, кому по долгу трудовой деятель
ности приход ится  еж ед н евн о  с та л 

киваться  с п р акти ческим  прим ене
нием целого ряда экономических ка
тегорий. О стальны м участникам  об
суждения, кто не связан с предпри
н и м а те л ьс ко й  д е я те л ь н о с т ь ю , по 
м етком у  вы раж ени ю  В ладим ира

Щ ербины , по сто ян н о  тр е б о в а л и сь  
дополнительные пояснения и «исто
рические экскурсы » по ряду обсуж 
д аем ы х вопр о со в . В озм ож н о , что 
корни проблем, которые пытались в 
понедельник реш ить представители 
власти и б изнеса , л е ж а т  в той же 
плоскости . Об этом сказал  и д е п у 
тат городского совета Андрей Кисе
лев, отметив, что в настоящ ее вре
мя, уплатив несколько ш траф ов, он 
уже видит определенны е недостат
ки д ействую щ ей сегод ня м етодики 
начисления арендной платы. Однако 
в тот момент, когда он как депутат 
принимал соответствую щ ее положи
тельное решение о ее принятии, ему 
и м ногим  его ко л л е га м  невд о м е к 
было о существовании в ее положе

ниях тех отдельны х подводны х кам 
ней, о которы х сейчас идет речь, —- 
неспециалисту в первый момент во
обще достаточно сложно заподозрить 
им ею щ иеся в ней коллизии. Особо 
спорной оказались проблемы, непос

редственно связанные с арен
дой  п о м ещ ен ий . По м нению  
предприним ателей, ряд уста 
новленны х м етодикой правил 
с д е р ж и в а е т  их стрем л ен ие  
в кл ад ы ва ть  с ред ства  в р а з
витие  сво е го  б и знеса , п о 
с ко л ь ку  его будущ ее  трудн о  
н а зв а ть  ста б и л ьны м . О тн о 
сится это, прежде всего, к трем 
первы м пунктам , пред лож ен
ным для обсуждения, —  годич
ному сроку аренды, невы год
ности для предприятия прово
дить за свой счет те или иные 
улучшения в аренду
емых ими помещени
ях. Ряд дальнейш их 
вопросов  связан  с 
д а вн и ш н и м  и про
должающ имся доны 
не конф ликтом меж
ду нем алой  частью  
предпринимателей и 
КП «Ф онд ко м м у 
н ал ьн ого  и м ущ е 
ства» (об этом мно
го кратн о  писала 
наш а га зе та ). Еще 
один блок поднятых 
с л а вути чски м  би з
несом   вопросов  

связан  с я вной , на их 
взгл яд , н е о тр а б о та н н о с - 
тью , скажем так, стратегии 
и тактики дальнейшего раз
вития п р ед прини м ател ь
ства. Это, как подчеркнули 
многие из вы ступавш их на 
встрече предпринимателей, 
может привести как к сни
жению инвестиционной при
влекательности Славутича 
в целом, так и к сворачива
нию предприятий местного 
бизнеса, что неизбежно приведет к со
кращению рабочих мест, а значит, и ро
сту социальной напряженности в го 
роде. Говорили предприниматели и о 
том, что в сложившейся ситуации ди
ректора ком м унальны х предприятий

им ею т возможности игнорировать 
реш ения местной власти и вести 
собственны й бизнес, о сущ еству
ющей диспропорции между аренд
ными ставками в разных помещ е
ниях города, о необходимости со
зд ания в С лавутиче  третейского  
суда, который мог бы эффективно 
реш ать больш ую часть споров. И 
даже о том, что пора, наконец, от
ходить от аренды, строя собствен
ные помещения.

В ф инале заседания городской 
голова В ладимир Удовиченко на 
метил группу вопросов из «пред
приним ател ьско го  списка», кото 
рые органы  местного сам оуправ
л е н и я  нам ерены  у п о р я д о ч и ть  в 
ближ айш ее время. И все же... И 
все же сл ож ил ось  впечатл ение , 
что  р а с с та л и с ь  стороны  так

и не придя к едином у и о ко н ча 
тельном у реш ению. И, что гораз
до хуж е , м естны й бизнес теряет 
веру в эф ф ективность подобны х 
в с тр е ч . Т ак ли это —  п о ка ж е т  
в р е м я .

В л а д и м и р  П е ч е р с к и й :  « . . .Н а д о  
признавать ошибку. Когда эта мето
дика еще только создавалась, я го
ворил: нельзя зарабатывать за счет  
аренды . А рендн ы е ставки  д о л ж н ы  
быть такими, чтобы пом ещ ени е  за 
р а б а т ы в а л о  на свое с о д е р ж а н и е .  
Меня не посл уш ались  —  и сегодня  
имеем то, что и меем.. .»

Ю р и й  О с т р я н и н :  « . . .З а б р а т ь  все  
ден ь ги  у к о м м у н а л ь н о го  п р е д п р и я ти я  
и рассчиты вать , что оно будет э ф ф е к 
ти в но  работать, —  это утопия . Так мы  
тол ько  создадим новые проблемы. Б о
л е е  л о ги ч н ы м , мне к а ж ется , бы л о бы  
вносить два платежа, один из которы х  
оставался бы на счету  ком м унал ьно го  
п р е д п р и я ти я .  А м ето д и ка  —  м ето д и ка  
не догма, она должна быть основой де 
ятел ь н о сти .. .»

Ю рий Егоренко: « . . .Н еобходим о раз
дел и ть  ф ункци и  ФКИ! Нельзя, чтобы в 
о д н и х  р у к а х  б ы л и  с о с р е д о т о ч е н ы  и 
закл ю чен и е  д о го в о р о в  аренды, и сбор  
д е н е г ,  и у п р а в л е н и е  и м и. П е р е д а т ь  
ф у н к ц и ю  р а с п о р я ж е н и я  д е н ь г а м и  от  
Ф КИ  —  и м н о г и е  п р о б л е м ы  р е ш а т с я  
сами со б о й . . .»


